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Татьяна БОРИСОВА 
Ведущие ученые-экономисты и практики России и 
Беларуси подвели итоги исследовательского проекта по 
изучению закономерностей современного экономического 
роста в Беларуси, выработке действенных механизмов 
преодоления кризисных явлений. Перспективы 
белорусской экономики обсуждались на научно-
практической конференции в Российской академии наук в 
контексте постсоветской интеграции. Главным 
докладчиком встречи был министр экономики Беларуси 
Николай Снопков. Вокруг его выступления и велась 
дискуссия. 
 
В работе научно-практической конференции приняли участие посол Беларуси в России 
Андрей Кобяков, государственный секретарь Союзного государства Григорий Рапота, 
заместитель генерального секретаря ЕврАзЭС Сергей Глазьев, ведущие белорусские и 
российские экономисты и эксперты. Они рассказали корреспонденту «СБ» о своих 
впечатлениях. 
 
Сергей Глазьев, заместитель генерального секретаря Евразийского экономического 
сообщества, академик РАН: 
 
— Вызывает интерес, как сегодня в Беларуси реализуется антикризисная программа. Мы 
видим успехи, темпы инфляции снижены по сравнению с прошлым годом. Ожидаем 
скорейшего восстановления экономической стабильности и возобновления роста 
белорусской экономики. 
 
Я убежден, если бы помощь в виде заемных средств пришла в Минск своевременно, то 
Беларусь вообще прошла бы это узкое место безболезненно. Но, столкнувшись с 
исчерпанием валютных резервов и с тем, что международные программы заработали 
слишком поздно, произошел срыв в девальвацию и инфляцию. 
 
Мы по опыту России знаем, как тяжело выбраться из турбулентности. РФ выходила из 
кризиса 1992 года пять лет. Беларусь преодолевает кризис быстро, технически продуманно, 
грамотно. 
 
Руководители наших правительств четко отдают себе отчет в том, что у нас будет 
конкуренция юрисдикций. Бизнес в рамках Таможенного союза пойдет туда, где лучше 
условия для ведения этого самого бизнеса. Беларусь в этом смысле выглядит весьма 
привлекательной. 
 
* * * 
Григорий Рапота, государственный секретарь Союзного государства: 
 
— Хорошо, что на конференции говорилось не только о золотовалютных запасах и 
макроэкономике. Прозвучало самое, как мне представляется, важное: Беларусь и далее 
намерена уделять внимание тому, что мы называем «человеческим капиталом». 
Образованию вообще и, что стратегически правильно, среднему техническому и высшему 
инженерному. 
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Гостям и участникам встречи в РАН было интересно узнать о тех условиях, которые 
Беларусь предоставляет малому и среднему бизнесу. Я на практике убедился, что только 
высокоорганизованный, сильный государственный аппарат способен обеспечить работу 
бизнеса, защитить его от воздействий, которые мешают развитию. 
 
Полагаю, транзит — ресурс пока недооцененный. Между тем это постоянно восполняемый 
экономический потенциал. Любые естественные природные запасы заканчиваются, а 
транзит — нет. За него платят деньги, вдоль магистралей развивается малый и средний 
бизнес. 
 
Сегодня в работе проект строительства международной автомобильной платной 
магистрали Западный Китай — Восточная Европа. Она должна пройти по Китаю, 
Казахстану, России. Далее на Европу будет несколько ответвлений, одно из которых 
пройдет через Беларусь. Проект важный и интересный, я всегда выступал за его 
реализацию. Со стороны Китая и по территории Казахстана дорога строится, по России 
маршрут отрабатывается. 
 
* * * 
Михаил Делягин, директор российского Института проблем глобализации: 
 
— Конференция в Москве — это часть исследовательского проекта, который реализуется в 
содружестве российских и белорусских ученых–экономистов и практиков. Перспективы 
белорусской экономики в условиях интеграционных союзов я рассматриваю сквозь 
российскую призму: мне не хотелось бы думать, что и Союзное государство, и Таможенный 
союз для некоторых политиков в России предмет утилитарного, коммерческого интереса. 
 
Сегодня нет самодостаточных экономик. Поэтому для каждого здравомыслящего человека 
постсоветская интеграция представляет собой не коммерческие идеи, а стратегию для 
поиска своего места в мире. Сотрудничество в формате Союзного государства и 
Таможенного союза дает возможность взять лучший опыт друг друга. К примеру, Россия 
остро нуждается в белорусском опыте по построению честного, социально 
ориентированного государства. 
 
* * * 
Сергей Сидорский, член коллегии Евразийской экономической комиссии: 
 
— В название конференции «Проблемы и перспективы развития белорусской экономики в 
рамках ЕЭП» заложен очень важный смысл: ни одна экономика мира сегодня не может 
рассматриваться в отрыве от региональных и мировых финансово–экономических 
процессов и тенденций. К примеру, ВТО и вступление в него России и Казахстана, 
партнеров Беларуси по Таможенному союзу. 
 
При создании «тройки» шли очень сложные переговоры о Едином таможенном тарифе — 
это десятки тысяч позиций. Если Россия и Казахстан войдут в ВТО с пониженным 
таможенным тарифом, это может ударить по третьему партнеру по ТС — Беларуси. Можно 
выработать соответствующие компенсационные механизмы, но для этого белорусским 
министерствам и ведомствам необходимо проводить срочные переговоры с российскими и 
казахстанскими коллегами. В любом случае необходимо договариваться, иначе все 
действия по Таможенному союзу и ЕЭП могут быть поставлены под угрозу. 
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* * * 
Александр Лученок, заведующий отделом Института экономики Национальной академии 
наук Беларуси: 
 
— Чтобы грамотно реализовывать антикризисную программу, необходимо понимать 
анатомию самого кризиса. 
 
Когда в 2009 году экспорт Беларуси упал в полтора раза, то при доле импорта в 
потребительской корзине населения 30 процентов те полдоллара, которые мы 
недополучили с доллара экспорта, означали сокращение наших возможностей по 
производству для внутреннего рынка опережающими темпами. Пришлось восполнять 
потери расходованием золотовалютного запаса. 
 
Встает вопрос: может ли Беларусь вернуть заимствования без ущерба для себя? Может. 
Необходимо только сделать график возврата долгов более плавным, чтобы не тормозить 
экономическое развитие страны, — и в этом сегодня позиция Беларуси. 
 
* * * 
Владимир Ясинский, член правления Евразийского банка развития: 
 
— По итогам совместного исследования макроэкономического эффекта постсоветской 
интеграции, которое провели Институт народнохозяйственного прогнозирования РАН и 
Центр интеграционных исследований ЕАБР, специалисты подсчитали: для Беларуси 
прибавка к ВВП до 2030 года составит свыше 170 млрд. долларов — 14 процентов ВВП. В 
первую очередь за счет удвоения экспорта. 
 
Основные проекты ЕАБР в Беларуси — модернизация Осиповичского вагоностроительного 
завода, строительство Полоцкой ГЭС, участие совместно со Сбербанком России в 
синдицированном кредитовании ОАО «Беларуськалий». 
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